
LA REACCION PROVOCA EL DESABASTECIMIENTO Y 
LA ESPECULACION 

"El Siglo" 24 de octubre, 1971 

Del discurso pronunciado .z el activo del Partido de dirigentes sindicales, 
comunitarios, juntas de vecinos, centros de madres y otros, realizado el 

martes 19 de octubre de 1971 en el Estadio Chile 

Ahora, compañeros, sin mayoresel rodeos , yo quiero entrar dere- 
chamente al tema, al objetivo de esta reunión, cual es el de conver- 
sar con ustedes, francamente, acerca de los problemas del abasteci- 
miento, si ustedes quieren,. de los problemas del desabastecimiento, 
que con razón preocupa a nuestro pueblo, que preocupa extraordi- 
nariamente a nuestro Partido, al Gobierno y especialmente al Presi- 
dente de la República, compañero Salvadoi, Allende. 

Este problema tiene una doble importancia. Porque se trata del 
alimento del pueblo, de atender lo que para nosotros es fundamen- 
tal, las necesidades de la población. Y se trata además, de un pro- 
blema en torno al cual el enemigo realiza como ustedes saben, 
como ustedes pueden ver todos los días, a través de la prensa, de la 
radio y de la TV, una campaña infame contra el Gobierno de la 
Unidad Popular. 

Al enemigo no le interesa la solución de los problemas.le inte- 
resa especular políticamente con las dificultades. Sacar dividendos 
para atacar al Gobierno. 

EL PROBLEMA DE LA CARNE 

Vamos a referirnos a estos problemas, y concretamente. Tomemos 
en primer lugar el problema de la carne. Aquí están, desde luego, las 
mayores dificultades. ¿Qué pasa? ¿Acaso nosotros nos hemos 
comido desde el 4 de septiembre, todo el ganado vacuno que había 
en Chile? 

No, compañeros. El problema de la carne, la escasez de carne, 
responde a determinadas causas muy concretas. Algunas vienen de 
antaño. En primer lugar, hay que dejar claramente establecido que 
desde hace 35 años, la masa ganadera del país, el numero de cabe- 
zas de ganado vacuno, permanece estacionario, en tanto ha crecido 
la población, en el mismo período. 



Y esto es de responsabilidad de la oligarquía, particularmente de 
la oligarquía vacuna, y de los Gobiernos precedentes que n¿ han 
tomado medidas de fondo, para la solución de este capital pro- 
blema. De allá viene todo esto. Y es por eso que las vedas de carne 
no fueron establecidas ahora, fueron establecidas en los Gobiernos 
pasados, principalmente bajo el Gobierno demócrata cristiano. 

En segundo lugar, ¿que ha pasado? En tanto que triunfó el pue- 
blo el 4 de septiembre, los latifundistas cometieron tres delitos 
imperdonables. Se llevaron para Argentina doscientas mil cabezas 
de ganado. Primera cuestión. Realizaron una matanza indiscrimi- 
nada de hembras, segunda cuestión y segundo crimen. 

Y enviaron al matadero novillos con un año de anticipación, 
antes que alcanzaran el peso necesario, para ser enviados a fin de 
satisfacer las necesidades del consumo. Todo esto, ha afectado 
seriamente la situación 'actual. 

Hay otras causas. El verano pasado fue muy lluvioso. Y en el 
sur de Chile, no se pudo secar ni enfardar, no se pudo henificarel 
pasto en cantidades necesarias. El ganado de engorda enckrrado o 
confinado y alimentado con subproductos de remolacha, de harina 
de pescado u otros ingredientes, descendió en un 75 por ciento. 

Además, el Gobierno de la UP dictó hace pocos meses, un 
decreto, el decreto 133, prohibiendo la matanza de hembras. Era 
necesario dictar este decreto. Era absolutamente indispensable. Pero 
la prohibición de matanza de hembras, significa una disminución 
del orden del 11 % del ganado que llegaba para el consumo de San- 
tiago y Valparaíso. 

AUMENTO DEL CONSUMO 

Y de otra parte, ha aumentado la capacidad de consumo de la 
población, como todos sabemos, gracias a la redistribuciónde los 
ingresos, gracias al aumento real en las remuneraciones, que con 
toda razón, con justicia, ha realizado el Gobierno de la Unidad 
Popular. El consumo de ganado nacional aumento en el primer 
semestre de este año, en un 20 % en relación al primer semestre del 
año pasado. Por estas dos ultimas causas, que han contribuido a 
agravar la situación de abastecimiento de carne, es decir, por el 
decreto que prohibe la matanza de hembras y por el aumento en la 
demanda, por el mayor poder adquisitivo de la población, asumi- 



mos por cierto nosotros la responsabilidad. Pero no por lo que han 
hecho los adversarios, no por lo que ha necho tradicionalmente la 
oligarquía, y no por lo que dejaron de hacer los Gobiernos anterio- 
res. 

LAS MEDIDAS DEL GOBIERNO 

¿Qué se hace? ¿Cómo se encara este problema de la carne? El 
Gobierno ha metido mano a través de SOCOAGRO y ECA. 
SOCOAGRO controla el ciento por ciento de la matanza y de la 
comercialización en Santiago y Valparaíso y entre el 70 y el 100% 
de la matanza y de la comercialización en Concepción, Valdivia y 
Temuco. Esto ha sido muy importante, porque se ha arrancado la 
matanza y la comercialización de manos de determinados industria- 
les, que de haber continuado con este negocio, hubieran realizado 
especulaciones mucho mayores, se habrían aprovechado de la esca- 
sez en fórma mucho peor de la que se aprovechan todavía algunos. 

SOCOAGRO ha abierto poder comprador, y esto también gol- 
pea la especulación. Ha engordado 12 mil novillos a medias con los 
campesinos, y esto significa eliminar intermediarios, medieros, 
engorderos. 

ECA está importando grandes cantidades de carne de Argen- 
tina y otros países. En el primer semestre esta importación fue baja. 
Fue un 18 % menor que la importación de carne que se realizó en el 
primer semestre del año pasado. Y esto debido a que inmediata- 
mente después del 4 de septiembre, como explicaba hace un ins- 
tante, los ganaderos, víctimas de la campaña del miedo desatada 
por la oligarquía, por su propia clase, no sólo sacaron ganado para 
Argentina, sino mandaron en cantidades fabulosas ganado a las 
ferias y los mataderos para convertirlos en dinero y evitar que el 
Gobierno de la UP se los arrebatara como habían dicho los promo- 
tores y realizadores de la campaña del terror del año .pasado. 

Pero en este segundo semestre, las importaciones de carne son, 
compañeros, una locura. Ha habido meses como septiembre, en que 
se ha importado más de 5 mil toneladas de carne. 

Se ha regulado el transito de ganado de una provincia a otra, 
para impedir la especulación y el clandestinaje. Y se trata de com- 
prar ganado,., se hacen gestiones para comprar:: ganado en pie en 
Argentina. Y en esto, como ustedes saben, como han informado los 



diarios y los Órganos de publicidad, el Presidente Allende ha estado 
particularmente preocupado, y por esas informaciones de prensa se 
puede sacar la conclusión que este problema fue materia de conver- 
sación entre los Presidentes Allende y Lanusse en la reciente entre- 
vista que tuvieron en Antofagasta. 

Se necesita importar unos 70 mil novillos, unos 30 mil de 300 
kilos aproximadamente y unos 30 mil de unos 400 kilos o menos, 
para aprovechar los pastos de esta temporada para engordarlos, 
para que el pasto se convierta en más carne en esos novillos y poder 
atender las necesidades en unos 6 u 8 meses más, en el invierno pró- 
ximo. 

Según las informaciones de prensa, el Presidente Lanusse, con 
muy buena voluntad quedó de estudiar este problema, pero no es un 
problema fácil. Porque Argentina y no sin razón, de acuerdo con 
sus intereses, y lo imismo seguramente ocurre con Uruguay y con 
Brasil, prohibe la exportación de ganado vacuno con menos de 400 
kilos, toda vez que a la mayoría de estatura y de peso, el animal 
alcanza a unos 600 kilos. 

En los próximos meses, se incrementará la compra de carne 
congelada, que es más barata y más fácil de manejar comercial- 
mente. SOCOAGRO se empeña en llegar a convenios de .: compra 
con los productores nacionales para asegurar el abastecimiento del 
resto del año y del año próximo. 

EL PESCADO 

En los primeros siete meses de este año, llegaron a Santiago 
23 mil 396 toneladas de pescado y marisco, contra 22 mil 
957 en igual" período del año pasado. Es decir, se ha dispuesto de 
439 toneladas más, lo cual indudablemente es muy poco. En los ú1- 
timos meses están llegando a Santiago entre 40 y 50 mil kg. dia- 
rios de pescada, de merluza,,para el consumo de la capital. Esto es 
insuficiente, pero se toman medidas. 

La Pesquera Arauco, por ejemplo, cuenta. con seis barcos 
para la pesca de alta mar, pero sólo están trabajando tres.' En estos 
momentos se están reparando en el país dos barcos más que entra- 
rán en funciones en los próximos 60 días, lo que permitirá un 
aumento adicional de 14 mil kilos diarios para el consumo de San- 
tiago. 



BARCOS CUBANOS Y DE LA URSS 

El barco "Arroyo de Mualtua", enviado por los cubanos para 
trabajos de investigación, se está dedicando, transitoriamente tam- 
bién a la pesca de merluza, para asegurar el abastecimiento de la 
capital. Se activan los trámites para traer de España un barco com- 
prado allí, que podría empezar a pescar también antes de fin de año. 
Y ese barco debe producir unos '8 mil kilos más, adicionales .para 
el consumo de Santiago. 

El 8 de octubre partió de La Habana un segundo buque 
cubano que está por llegar a Iquique, y .que se dedicará a la pesca 
de bonito y de jurel para la planta conservera de Tarapacá. 

Se gcstiona otra embarcación cubana para la pesca de merluza 
y dos o tres embarcaciones soviéticas para el mismo efecto. Se ges- 
tiona además'el arriendo en España u otro país de algún otro barco. 
Barcos arrendados, porque - comprar barcos nuevos significa espe- 
rar dos o tres años. 

La pesquera Tarapacá esta habilitando además un barco, que 
destinará a la pesca de anchovetas, para envasarlas para conservas 
tipo sardinas. 

Se ha empezado además, a colocar en el mercado de Santiago, 
una merluza sin cabeza y sin cola, congelada, que produce la pes- 
quera Harling, que estaba dedicada a la exportación. Estos son 
como 3,250 kilos más, para el consumo de Santiago. 

Se ha resuelto también, crear poderes compradores regionales, 
para la pesca de alta mar y para pesca artesanal. Porque ocurre por 
ejemplo en Valparaíso, según me informaban los compañeros el 
domingo pasado, con los cuales yo estuve reunido, que hay días en 
que los propios pescadores artesanales, los que pescan en bote , 
traen una cantidad de pescado superior a la demanda en el puerto. 
No ocurre todos los días, pero ocurre de vez en cuando. No hallan 
qué hacer con el pescado. Tienen que empezar a llamar por teléfono 
a los hospitales y a los asilos de ancianos para que vengan a buscar 
pescado. Allí se necesita abrir un poder comprador, y hay infraes- 
tructura, hay capacidad industrial instalada, incluso para colocar en 
frigoríficos ese pescado. 

Por ejemplo, en la compañía Estenari que se dedica a la pesca 
de camarones, allí se está trabajando sólo dos días a la semana y 
hay frigoríficos desocupados. Se impulsa el convenio pesquero chi- 



leno-soviético. Es decir, en este terreno se están tomando medidas 
muy efectivas. 

Resumiendo esta parte de la información, qué podemos decir. 
Las perspectivas en materia de pi-oducción de pollos, son buenas. 
Las perspectivas en materia de pescado son buenas. Las perspecti- 
vas en producción de carne de cerdo, "son mahometanas", regular. 
Se calcula para el próximo año un aumento de carne de cerdo, de un 
9,8 por ciento. Y las perspectivas en cuanto a producción de carne 
de vacuno y ovejuno, son francamente malas. 

PRODUCCION INDUSTRIAL 

Paso a otros asuntos. Otras cosas escasean. Hay cierta escasez 
o síntomas de escasez de productos que provienen de la industria. 
La producción industrial aumentó hasta septiembre de este año, en 
un 7,8 por ciento en relación al mismo período del año pasado. Y se 
calcula que el aumento de la producción a fines de año va a ser del 
orden entre el 8 y el 10 por ciento, lo que será un gran éxito del 
Gobierno de la Unidad Popular, porque la producción estaba prác- 
ticamente estancada. 

A pesar de esto, hay ciertas escaseces de productos de la indus- 
tria o síntomas de escaseces. ¿Por qué? En primer lugar por el 
aumento de la demanda, del poder adquisitivo, del poder de con- 
sumo, perotambién por otras razones. Los industriales y comercian- 
tes, si no todos, la inmensa mayoría, estaban acostumbrados a for- 
mar stocks de mercaderías, sonaban las campañas de Año Nuevo y 
tenían en sus bodegas grandes cantidades de mercaderías acumula- 
das, para ser vendidas a partir de los primeros días de enero del año 
siguiente, con los nuevos precios, en virtud de la política de alzas 
tradicional de precios que venían siguiendo los gobiernos reacciona- 
rios. Triunfó la Unidad Popular el 4 de septiembre, y ustedes saben 
que hubo un verdadero sabotaje de la actividad económica de este 
país. 

La campaña del terror, la campaña del miedo, como decíamos 
de paso hace un instante, hizo su efecto, hizo su mella, no sólo e.n el 
terreno político, sino en el terreno de la economía, le causó graves 



daños al país. Fue una campaña verdaderamente antipatriótica. 
Bajó la actividad económica a fines del año pasado. Los stocks 

desaparecieron, la mercadería acumulada salió. Esto también, ha 
afectado al abastecimiento de determinados productos o tiende a 
afectar en los últimos meses. Falta hilo; hay cierta escasez de hilo. 
La industria textil está trabajando a plena capacidad, pero no toda, 
la estatizada desde luego y la mayoría que está en manos privadas. 

Tenemos sí el caso de la textil Andina, que producía 60 mil 
kilos mensuales. Su dueño huyó del país y está produciendo menos 
de la mitad. Se le ha exigido contingentes de producción en diversas 
oportunidades y los representantes o los socios del dueño principal 
que huyó del país no responden a estos requerimientos y estas exi- 
gencias. 

Como i~stedes recordarán, el Ministro de Economía, compañero 
Pedro Vuskovic, declaró hace unos dos meses atrás que el Gobierno 
consideraba terminado el proceso de estatización de industrias en la 
rama textil. A menos que se produjeran situaciones tales que obliga- 
ran al Gobierno a tomar medidas. No hemos tenido la intención de 
seguir en el área textil con la política de estatizaciones porque nos 
parecía que las 19 grandes empresas textiles estatizadas constituían 
el núcleo fundamental que había que traspasar a poder del Estado 
del Gobierno de la Unidad Popular. Pero naturalmente no podemos 
permitir que una industria tal como ésta, la textil Andina, pudiendo 
producir 60 mil kilos de hilados al mes, produzca apenas 30 mil ó 
35 mil a lo sumo en estos momentos. Nosotros, comunistas, esta- 
mos de acuerdo de que se'tomen medidas con esta infistria. 

Hay ciertos problemas con la crea. A mí me habían dicho que 
había bajado la producción de crea en Yarur, pero esta mañana un 
compañero me dio otros datos en el sentido que no hay baja en la 
producción de crea. En el sentido de que Yarur produjo entre 
agosto y septiembre 44 1 mil metros, Hirmas 3 1 1 mil y las dos plan- 
tas de Caupolicán-Chiguayante 240 mil en el mes de agosto. Es 
decir no habría baja en la producción. Pero hay mayor demanda y 
hay otras cosas más, que hacen determinados dueños de tiendas; 
llega una señora, un cliente: "necesito seis metros de crea. Muy bien 
señora, pero compre otros seis metros porque no va a haber crea." 



CAMPAÑA ORGANIZADA 

Y ese no es un hecho aislado. Y esto se repite en relación a otros 
productos, es una campaña organizada, como la campaña que 
organizaron- los reaccionarios en el gremio de los taxistas: cam- 
paña que felizmente ha desaparecido o está muy atenuada en estos 
momentos. Hace dos meses, alguien se subía a un taxi y al oído le 
soplaba: "esto señora no da para más, el Gobierno no puede durar 
muchos días más". Era una cosa absurdamente organizada. Ahora, 
en determinadas tiendas está organizado esto mismo; se va a com- 
prar algo: "señora, compre más porque va a desaparecer este ar- 
tículo del mercado". 

Se habla de escasez de café soluble, de Nescafé y Sí Café. ¿Cuál 
es la situación en estos productos? En el primer semestre del año 
pasado se produjeron 1.056 toneladas de Nescafé y en el primer 
semestre de este año se produjeron 1.366 toneladas, ha habido más 
Nescafé. En cuanto a Sí Café: De enero a julio del 70 se produjeron 
128 toneladas de Sí Café, y de enero a julio de este año, 233. Tam- 
bién hay más Sí Cd?, y de enero a julio de este año, 233. También 
hay más Sí Café, pero la capacidad instalada de esta industria le 
permite producir 490 toneladas mensuales y por eso se está atrin- 
cando a Si Café, es decir a don Pedro Ibáñez. 

En todo caso, las dificultades que pueden haber en algunos bai- 
rrios en relación al café soluble, a Nescafé o Si Café, no pueden 
tener otra causa que el aumento extraordinario del consumo o difi- 
cultades, problemas en la comercialización, en la distribución de los 
productos. Y también, claro, cierto acaparamiento, sobre todo en 
las gentes de los llamados barrios altos que tiene dinero, que tiene 
capacidad económica y que no compra como era lo habitual en este 
país, uno o dos tarritos de Nescafé, sino que compra por docenas o 
por centenas, no sé si exagero, este producto. 

LA DISTRIBUCION 

Hay dificultades me han dicho con margarina, jabones, y 
detergentes tales como Omo y Rinso. Qué pasa aquí. Aquí tenemos 
que hablar de la industria Lever, de la Indus Lever, donde está 
metida la familia Edwards, la del Mercurio. Produce Indus Lever el 
40 por ciento de la margarina que se prod-uce en el país, el 80 por 



ciento de los jabones, alrededor del 60 por ciento de la pasta dentí- 
frica y el 100 por ciento de los detergentes. Había bajado su produc- 
ción, se le está obligando a producir al máximo. Aquí también, yo 
creo que vamos a tener que meter mano porque no podemos seguir 
así. 

AUMENTO DE LA CONSTRUCCION 

Hay síntomas de escasez de algunos materiales de construcción, 
de fonolitas, pizarreño, zinc, alambres, clavos, etc. A ¿qué se debc 
esto? Se debe en primer lugar al auge en la construcción. El Presi- 
dente de ia Cámara de la Construcción en declaraciones a "La 
Segunda" hace seis semanas atrás, reconoció que en Chile se está 
construyendo como nunca, que el Gobierno que preside el com- 
pañero Allende está construyendo más que ningún otro Gobierno. 
Pero además, compañeros y compañeras, en los Últimos meses hay 
una gran reactivación de la edificación privada, de la construcción 
privada. 

¿Qué sucede? sucede que la gente que todavía sigue ganando 
mucho, que acumula o tiene acumulado dinero, no halla qué hacer 
con ese dinero. ¿Qué puede hacer? ¿Mandarlo a la Argentina para 
venderlo como lo hacían hasta hace poco? No, porque se les cortó 
el cuarenta al obligarse a los turistas argentinos que en el momento 
de ingresar al país tengan que comprar moneda chilena aquí, y no 
en Mendoza, y no en Buenos Aires. Se les acabó ese negocio. ¿Qué 
otra cosa pueden hacer? ¿Comprar dólares en el mercado negro? 
Está muy caro el dólar en el mercado negro. Además hay severas 
medidas de control, y además hay dólares falsos, entonces ellos tie- 
nen miedo. ¿Qué otra cosa pueden hacer? ¿ Comprar autos? No 
hay autos. Se pueden comprar. pero contra entrega en tres, 6inc0, 
seis meses más. 

Y como ya está claro que contrariamente a lo que dijo el ene- 
migo, no le íbamos a quitar la casa al propietario de una, tres o cua- 
tro casas; no le hemos quitado a nadie ka casa, entonces se han lan- 
zado los que tienen dinero a construir, y todo esto provoca o tiende 
a Erovocar cierta escasez de materiales. 

La situación ha cambiado fundamentalmente de sentido. Uste- 
des saben cuál era la situación a comienzos de eneroy febrero; en 
marzo estábamos por así decirlo casi desesperados: una gran 



cesantía, no podíamos echar adelante la construcción, Huachipato 
había acumulado tales cantidades de mercaderías de producción, 
que no tenía dónde colocarla, son varias hectáreas donde está ins- 
talada la industria de Huachipato, no se hallaba qué hacer. Y ahora 
Huachipato trabaja a plena capacidad y no da abasto para la 
demanda en construcción. Esto explica entre otras cosas la baja en 
la cesantía. Los índices del mes de septiembre indican que la 
cesantía ha llegado a su punto más bajo de los últimos 20 ó 30 años, 
al 4,8 por ciento. 

Esto me lo contó el otro día un compañero de partido, que esto 
lo ve él, sin leer estadísticas, porque todos los días antes pasaba por 
su construcción y alguien o más de alguien estaba golpeando la 
puerta preguntando si había trabajo, y ahora no se ve eso. La cons- 
trucción está funcionando. 

PAPEL 

Hay escasez, hay alguna escasez de papel para envolver, de 
papel confort, de servilletas de papel, de papel corrugado. Se está 
atrincando a la Papelera de Puente Alto, que puede producir más y 
se ha abierto un poder comprador de las acciones de la Papelera de 
Puente Alto. Los reaccionarios ponen el grito en el cielo. Dicen que 
el papel en manos del Estado va a ser un peligro para la libertad de 
prensa. No, libertad de prensa seguirá existiendo en este país, aun- 
que no libertad para mentir y calumniar, porque estamos en este 
sentido de acuerdo en aplicar rigurosamente el marco de la ley. 

 por qué se va entonces a la compra de acciones de la Papelera, 
a la estatización de la Papelera, siguiendo el mismo procedimiento 
que se ha seguido para la estatización de los bancos? Porque no 
responde a las necesidades de la demanda debiendo responder. A 
comienzos de este año se distribuyeron dividendos entre los accio- 
nistas, y el negocio fue a los grandes accionistas, a los que tienen los 
mas voluminosos paquetes de acciones, en circunstancias que debie- 
ron reinvertir las utilidades para ampliar la industria y responder a 
las demandas crecientes; y una maquinaria importante que iban a 
comprar en el exterior la dejaron pendiente. Esto no se puede permi- 
tir. 



CONTRABANDO 

Hay otras cuestiones que influyen en este problema del abaste- 
cimiento, el contrabando por ejemplo. La situación en las zonas 
francas en los puertos libres, y el turismo. Vamos a hablar breve- 
mente de estas cuestiones. 

Ustedes saben que Arica, . por ejemplo, es puerto libre, puede 
importar allí de un cuanto hay. Que sucede allí en Arica. Se impor- 
tan "gilletes" en Arica como para abastecer a varios países de Amé- 
rica Latina. Se importan, decía el compañero Luis Valente, senador 
de nuestro Partido por el norte, instrumentos musicales electrónicos 
como para que cada familia en Arica tenga su propia orquesta. 
Nosotros estamos por mantener el puerto libre de Arica. Que los 
ariqueños en este terreno, pierdan todo cuidado; pero nosotros esta- 
mos, y seguros también de que los compañeros coinciden con noso- 
tros, por terminar con estos abusos, con estos negociados que son 
de unos pocos. 

Muchas mercaderías salen para Bolivia. Se han tomado última- 
mente algunas medidas para terminar también con este contra- 
bando.iEn qué consiste? En que los pueblecitos cordilleranos, pre- 
cordilleranos del interior de Tarapacá van a ser abastecidos en lo 
sucesivo por camiones de la ECA y no se va a permitir que suban 
camiones particulares, que no sólo llevan abastecimiento para los 
chilenos que están en las zonas fronterizas, sino que llevan abasteci- 
miento para Bolivia. 

DOLARES PARA EL PAIS 

Se ha resuelto un mayor control en las Aduanas y como dije de 
paso se ha tomado la medida de que cada turista que ingrese a Chile 
cambie moneda extranjera por moneda chilena en Pudahusl o en las 
aduanas, en los piiestos fronterizos. El que llegue por avión tiene 
que cambiar 10 dólares, es decir, comprar moneda chilena con 10 
dólares por cada día. Si llega por tierra son 8 dólares; para los niños 
es la mitad. Esta ha sido una medida muy buena, muy necesaria, 
muy conveniente, esto le va a permitir al Gobierno, si llegan a nues- 
tro país 400 mil turistas como llegaron el año pasado y si cada 
iiirista está aquí 4 ó 5 días, reunir unos 12 millones de dólares, que 
actualmente no se reunían debido al mercado negro. Esto no afecta 



en absoluto al turismo, los argentinos no se han quejado, eso lo 
tenemos ya absolutamente comprobado. Los que se quejan son 
determinados reaccionarios, El Mercurio entre otros. 

Tengo aquí una editorial de El Mercurio de Valparaíso, que 
también se publicó en El Mercurio de Santiago y la radio también, y 
dice que es éste un golpe contra el turismo. Dice que por una falsa 
idea de que la moneda extranjera vale lo que la autoridad chilena 
quiere se ha exigido durante años al turista que liquide sus divisas en 
el país a un cambio real y más bajo que el internacional. Y más ade- 
lante dice que lo que hay que hacer es seguir el procedimiento de 
que los turistas vengan con escudos, comprado a precio real inter- 
nacional, o de mantenerse la medida gubernativa de ,aquí cambiar 
moneda chilena por dólares, no tendremos turistas en el futuro. 

Lo Único que está defendiendo El Mercurio es el negocio del 
mercado negro. Esto es lo que defiende El Mercurio. Aún con esta 
medida quedan abiertas las posibilidades de que los turistas lleven 
mucha mercadería de Chile, porque los precios son muy diferentes. 
Los que existen en Chile y los que existen en Argentina. Con 100 
dólares un argentino que venga a Chile, o con moneda argentina 
equivalente a 100 dólares, compra mercadería que en su país vale 
cuatro veces más. Por eso se están tomando todas estas medidas 
adicionales; nosotros estamos por el fomento del turismo , pero no 
estamos compañeras y compañeros, por el saqueo de nuestro país. 
Se está produciendo aquí un fenómeno parecido al que se produjo 
en Berlín, la capital de la República Democrática Alemana, y que 
fue una de las causas de por qué se levantó el muro de Berlín, tan 
atacado por los reaccionarios. 

Había una diferencia muy grande entre Berlín socialista-comu- 
nista y Berlín occidental. Venían entonces los berlineses de occi- 
dente a comprar en'Berlín oriental, mantequilla y toda clase de 
productos, porque era mucho más barato, y se cortó con este nego- 
cio. 

BATALLA DE LA PRODUCCION 

Pero el problema más grave, más serio, es el de los alimentos. 
Como están las cosas deberíamos importar para el próximo año 
239 millones de dólares para cumplir las necesidades alimenticias en 
carnes, en productos lácteos y en cereales, sin considerar las necesi- 



dades de exportación de té, de café, de yerba mate y de azúcar; y 
esto es mucho, esto, compañeros, no puede seguir. Hay que buscar 
una salida, hay que darle una salida a esta situación. Dónde está. 
En primer lugar, tenemos que producir más, la Batalla de la Produc- 
ción está en primer lugar de nuestros deberes revolucionarios. Tene- 
mos que aumentar la productividad, porque hay industrias, 
como las industrias textiles est -tizadas que prácticamente están tra- 
bajando a todo vapor, a plenr zapacidad. Allí, no obstante, puede 
aumentarse más la producción a través del mejoramiento de los sis- 
temas de trabajo, de una mayor eficiencia en el trabajo, a través 
del aumento de la productividad, del rendimiento por hombre, 
mediante diversas medidas que deben estudiar los propios trabaja- 
dores de las industrias. Esta es una obligación de los trabajadores 
textiles, de los trabajadores .chilenos, especialmente de los trabaja- 
dores de las empresas estatizadas, y los comunistas expresamos 
nuestra confianza de que nuestra clase obrera sabrá comprender la 
importancia revolucionaria del aumento de la producción. 

Hay que ampliar algunas industrias también: como Huachipato 
y se toman medidas para ampliar Huachipato. Hay que combatir el 
burocratismo, esto pesa mucho. Es un verdadero lastre, una verda- 
dera traba, un verdadero obstáculo. Yo les quiero dar sólo unos 
datos; en enero se solicitó una importación para bandejas para hue- 
vos, porque escasean las bandejas para colocar los huevos, y sólo 
llegaron en el mes de mayo, demorándose cinco veces más de lo 
necesario. 

LUCHA CONTRA EL BUROCRATISMO 

Se propuso, se planteó una importación de pollos en marzo, y 
solo llegaron en el mes de agosto, más tarde de lo' necesario. En el 
mismo mes de marzo se acordó crear la Empresa Nacional Avícola 
para operar en conjunto con las empresas que se incorporan en el 
área social, y sólo en el mes de septiembre de creó esta empresa. 

Hay burocratismo, hay trabas y la lucha contra el burocra- 
tisino, por procedimientos más expéditos, más rápidos, en todas las 
industrias, en los servicios estatales de la Administración Publica, es 
también una tarea revolucionaria de primer orden. Tenemos que 
esforzarnos por implantar democráticamente, conscientemente la 
necesaria disciplina social, evitando que grupos aislados de trabaja- 



dores arrastrados a veces por grupos reaccionarios o por demócra- 
tacristianos, por nacionales y demócratacristianos que se convierten 
ahora en los campeones de las reivindicaci~nes de los trabajadores, 
de los aumentos de salarios; comprendan compañeros, que ha cam- 
biado fundamentalmente la situación de Chile y que como lo diji- 
mos inmediatamente después del 4 de septiembre, el interés de los 
trabajadores pasa no sólo ni tanto a través de la satisfacción de las 
reivindicaciones materiales, como a través del ,éxito del Gobierno 
Popular, de la realización victoriosa de la revolución chilena. 

Esto exige una gran preocupación, una gran tarea de politiza- 
ción de los trabajadores, de las masas populares en general, de con- 
cientización como se dice ahora y una lucha politica cotidiana con- 
tra las campañas infames de nuestros enemigos, incluso en el te:- 
rreno del abastecimiento. Porque como ustedes han podido obser- 
var a través de esta exposición hay problemas en gbastecimiento, 
evidentemente, pero no es nuestra la responsabilidad principal, aun- 
que no excusamos nuestra responsabilidad en lo que a deficiencias 
existen o subsisten. 

Pero el enemigo todo carga contra el Gobierno, a cuenta de la 
Unidad Popular. Como ustedes han podido observar se toman 
medidas a corto plazo y a largo plazo, se hacen cosas para cambiar 
la situación, para modificar la situación. Pero el adversario pinta 
otra imagen, toda la campaña del enemigo está dirigida a hacer 
creer que la situación está mala, pésima, mucho peor de lo que real- 
mente está, y de que no se hace nada para remediarla y de que esto 
va de mal en peor. 

Esto no es cierto, y tenemos la obligación de comunicarle a 
cada trabajador, a cada dueña de casa, a cada poblador, a cada chi- 
leno cuál es la verdadera realidad. 

PARTICIPACION POPULAR 

Es fundamental la participación del pueblo, la participación 
popular, no sólo en las grandes tareas de la producción, sino en las 
tareas relativas a la solución de los problemas del abastecimiento. 
En relación con esto tenemos que decir algunas palabras sobre las 
Juntas de Abastecimiento. Se han creado algiinas decenas de Juntas 
de Abastecimiento, todavia su número es insuficiente, y nosotros 
tenemos que crear muchísimas más. 



En la Poblacion Juan Antonio Ríos donde viven 20 mil perso- 
nas, la Junta de Abastecimiento llevó la semana pasada 5 mil kilos 
de pollos y 15 cerdos para el consumo de la población. Detectó el 
problema, vio que había falta de pollos, se acercó a DIRINCO, 
SOCOAGRO, ECA, a los organismos correspondientes, y de 
acuerdo con los comerciantes resolvió este problema. 

Allí se había programado por parte de DIRINCO también, la 
colocación en la semana pasada de 6 mil kilos de merluza. Desafor- 
tunadamente no se tomaron todas las medidas necesarias por parte 
de la Junta de Abastecimiento y de DIRINCO, para asegurar la 
comercialización de esta merluza en esta importante población. 

JUNTA DE ABASTECIMIENTO 

Pero el hecho es claro, la Junta de Abastecimiento se impone de 
las dificultades del problema, toma iniciativa, como en este caso de 
la población Juan ~ n t o n i o  Ríos. El jueves de la semana pasada, se 
efectuó en la Poblacion Colón América una importante reunión; 
asistió el Ministro de Economía Pedro Vuskovic. Concurrieron a 
esta reunión siete Juntas de Vecinos, siete comerciantes dueños de 
carnicerías, un comerciante en pollos, varios dueños de almacenes 
del barrio. Se discutieron los problemas. El problema de la carne, 
por ejemplo, y se sacó la siguiente resolución, que ya se puso en 
práctica, al día siguiente, de organizar a los 30 dueños de carni- 
cerías del barrio para que de acuerdo con las Juntas de Abasteci- 
mientos de ese sector, se entiendan con SOCOAGRO a fin de obte- 
ner la carne necesaria. De este modo se evita la pequeña especula- 
ción y el posible negocio o negociado que hacen ciertos distribuido- 
res o ciertos intermediarios de la carne en estos barrios. 

Pero hubo otro cosa mas. El comerciante en pollos explicó que 
él vendía el pollo más caro, más allá del precio oficial, porque se lo 
compraba a comerciantes también a un precio superior al oficial, a 
pollos que se vendían en el mercado negro de los pollos, que eran 
sacrificados en mataderos clandestinos, y que clandestinamente 
erciíi comercializados. Soltó la "pepa". Contó la firme. Dijo la ver- 
dad. 

Y fueron clausurados dos mataderos clandestinos de pollos que 
se prestan para la especulación. Y sl ese comerciante se le aseguró 



un abastecimiento semanal de 400 pollos, que fue lo que solicitó, y 
se le pueden dar más pollos todavía. 

Estos datos revelan la importancia de estas Juntas de Abasteci- 
miento. En Arica, una Junta de Abastecimiento, de acuerdo con 
DIRINCO, capturó, pesquisó un camión que llevaba mercaderías 
hace algunos días, antes de tomar la medida que anuncié de la ECA 
de abastecer los pueblos fronterizos, capturó un camión que llevaba 
mercadería hacia Bolivia por valor de 400 mil escudos. Vigilancia 
popular. 

Se han tomado medidas en la Cordillera, en los puestos fronteri- 
zos, en los pasos cordilleranos, para que no pase ganado chileno 
hacia Argentina. Porque hay que decir lo siguiente, compañeros. El 
precio de ganado argentino en pie, es de 65 centavos dólar el kilo, 
casi tres veces más vale el ganado argentino en pie que el ganado 
chileno. Entonces es negocio para determinados terratenientes,- 
pasar su ganado a Argentina. 

VIGILANCIA POPULAR 

Se ha tomado medidas por parte del Gobierno, pero se necesita 
también vigilancia popular. Esto es muy importante, la vigilancia 
popular. La proliferación de las Juntas, la creación de Juntas, la 
creación de Abastecimientos en todos los barrios está a la orden del 
S día. 

¿Cómo se constituyen las Juntas de Abastecimiento, y qué tie- 
nen que hacer? Hemos dicho que las Juntas de Abastecimientos . 

deben formarse con representantes de las Juntas de Vecinos, de los 
Centros de Madres, de Sindicatos, de Clubes Deportivos, de comer- 
ciantes, esto es muy importante. A iniciativa de cualquiera, de cual- 
quier grupo de personas, de cualquier organización. Y por cierto no 
importa que falte alguna organización. Deben estar los Centros de 
Madres. Pero si por a, b, ó c un Centro de Madres, porque funciona 
mal, porque está bajo una dirección que no quiere colaborar en 
esto, se constituye sin el Centro de Madres no importa, 
aunqueinuestros esfuerzos deben estar dirigidos a que todos los Cen- 
tros de Madres participen en estas Juntas de Abastecimientos y 
Precios. 

Aquí el compañero Dobry me acaba de dar un dato. Que 
recién se requisaron en Melipilla doscientos mil pollos. 



Las Juntas de Abastecimientos se pueden crear en todas partes, 
sin decretos, espontáneamente, libremente. Deben preocuparse de 
los problemas del abastecimiento. Si hay escasez de carne, de 
vacuno, de pollo, de pescado, se pueden tomar iniciativas. Ponerse 
en contacto con ECA o con SOCOAGRO, o con DIRINCO. 
DIRINCO puede abrir oficinas, como ya ha abierto en algunas 
comunas. Puede funcionar en el local de un Sindicato, en cualquier 
local cuyos socios y dirigentes estén de acuerdo en ofrecerlos para 
que el funcionario de DIRINCO atienda por lo menos dos horas en 
la mañana o en la tarde, los problemas relativos al abastecimiento. 

Y en conjunto entonces, se puede resolver muchas cosas. Ya 
digo,hablar con los comerciantes, resolver el problema de pollos, 
asegurarle cierto abastecimiento, a condición de que el comerciante, 
naturalmente, respete los precios oficiales. Hay no pocas experien- 
cias positivas en este sentido, lo que falta son más Juntas de Abaste- 
cimiento. La creación de centenares o miles de Juntas de Abasteci- 
miento, es un camino, para evitar por lo menos la especulación, y 
para modificar la distribución. 

LLAMADO A PERIODISTAS DE IZQUIERDA 

Termino planteando dos cosas más. Es necesario compañeros y 
compañeras, que recabemos desde esta tribuna, para estas batallas, 
para la batalla del abastecimiento, para la batalla de la producción 
nuevas tareas revolucionarias de gran importancia, es necesario que 
recabemos, digo, el apoyo de los periodistas de izquierda, de la 
prensa popular, de la radio que colabora con el Gobierno de la UP y 
con los canales de televisión. 

Yo tengo que decir que a mí me parece que a esa reunión de las 
7 Juntas de Abastecimientos que se realizó el jueves en la Población 
Colón-América, y a la cual como dije asistió el Ministro de Eco- 
nomía, debió estar la TV Nacional. 

Porque eso es lo que hay que sacar en la TV. Porque esos son 
los ejemplos quz hay que propagar. Hace poco celebramos una 
Conferencia Nacional de nuestro Partido. Por la tribuna de nuestra 
conferencia pasaron muchos compañeros, compañeros que están 
donde las papas queman, que están en la Batalla de la Producción, 
dirigentes sindicales, interventores de industrias, militantes de nues- 
tro Partido, pasaron por nuestra tribuna, y dieron datos maravillo- 



sos, acerca de las cosas que se están haciendo en las industrias esta- 
tizadas, de los progresos alcanzados en la Batalla de la Producción, 
de iniciativas de los trabajadores, de trabajos voluntarios, y eso es 
lo que se puede publicitar. 

A mí me parece que la temática, por así decirlo, de nuestra 
prensa, incluso del diario r . nuestro Partido, la temática del Canal 
de TV, la temática del Caria1 9, de los diarios de izquierda, de los 
diarios que colaboran con el Gobierno, de las radios que están en 
esta misma actitud, debiera cambiar. 

Yo creo que no interesan que vayan tanto a la TV y a los foros 
de radio, o que figuren en las páginas de la prensa, los politicastros 
de este país. El señor García Garzena o el señor Rafael Moreno. 
Incluso nosotros mismos. Lo que interesa y lo que hace falta, es que 
pase el pueblo por los órganos de publicidad. Lo que hace falta es 
que se destaque la Batalla de la Producción, los esfuerzos que se 
hacen por resolver los problemas del abastecimiento, las cosas nue- 
vas y creadoras. 

El principal protagonista son los trabajadores, es la clase 
obrera, es el pueblo, y bajo el Gobierno Popular, los medios de 
comunicación de masas tienen que estimular los esfuerzos que reali- 
zan los trabajadores, y las masas populares por salir adelante. 

Hacemos pues un llamado fraternal, franco y respetuoso a 
todos los periodistas, por cambiar en este sentido y por contribuir 
de esta manera al éxito del Gobierno de la Unidad Popular. 

Termino, camaradas diciendo lo siguiente: los que ya tenemos 
algunos años en política y no sólo en política, sabemos que en este 
país se produce un fenómeno muy singular. 

Que probablemente se produzca también en otros países, sobre 
todo en los que han vivido bajo el capitalismo. Triunfa un Gobierno. 
Inmediatamente después de la constitución de este Gobierno, 
aumenta su prestigio, crece, y siempre las primeras , elecciones que 
se realizan en Chile inmediatamente después de la elección presiden- 
cial, favorecen al Partido o a los Partidos del Presidente de la Repu- 
blica del Gobierno recién formado. 

DESGASTE D E  LOS GOBIERNOS 

Este proceso dura algunos meses. Pero llega un momento rti 
que toca techo el Gobierno, y las fuerzas políticas que lo acorn- 
pañan. Empieza a descender. Comienza el desgaste. La Derecha, 



nuestro enemigo, confian en que este proceso, en que este fenómeno 
que se ha dado tradicionalmente en Chile, se repita una vez más 
bajo el Gobierno de la UP. 

Los gobiernos burgueses se desgastan de tal manera, que 
habiendo comenzado, en no pocas ocasiones con un respaldo 
mayoritario, a veces con mas de un 50 por ciento o habiendo 
logrado este respaldo mayoritario a los pocos meses de haberse 
constituido, terminan su periodo con muy poca base social y poli- 
tica, con un apoyo del 30 por ciento de la población. 

Este fenómeno se da en nuestro pais. Nosotros no nos podemos 
permitir este lujo. Un Gobierno burgués puede desgastarse y termi- 
nar su periodo. Un Gobierno revolucionario no puede desgastarse y 
nosotros tenemos que invertir el proceso de desgaste, si este pro- 
ceso comienza a aparecer si observamos que se insinúa en la vida 
política nacional. Y yo les digo francamente a ustedes. Nosotros 
creemos que hay síntomas de desgaste, y en este desgaste, cifra en 
gran parte sus esperanzas el enemigo. 

Este es un desafío muy grande para nosotros, especialmente 
para los comunistas. El Gobierno de la Unidad Popular tiene que 
seguir consolidando sus posiciones y atrayendo más y más fuerzas 
a su alrededor. 

Estamos a pocos días de cumplirse un año desde que el com- 
pañero Presidente de la República, Salvador Allende, llegó a la 
Moneda, se terció la banda de O'Higgins. 

SE HAN HECHO GRANDES COSAS 

En este año se han hecho grandes cosas. Nada menos que la 
nacionalización del cobre, que constituye una medida de una impor- 
tancia histórica inmensa, verdaderamente trascendental. En este 
año virtualmente se ha estatizado casi toda la banca privada. Se ha 
dado pues un golpe muy serio al imperialismo, a la oligarquía finan- 
ciera. 

En este año han pasado a la propiedad social, al área de la eco- 
nomía estatal, todo el salitre, el hierro, las minas principales de 
hierro, la siderúrgica de Huachipato, las grandes minas de carbón, 
de Coronel y Lata. 

Decenas y decenas de industrias monopólicas, como las indus- 
trias textiles que ya mencioné, como Cemento Melón y Cemento 
Polpaico y muchas otras. 



En este año se ha aumentado de manera visible y apreciable la 
capacidad adquisitiva del pueblo. Se ha hecho justicia social con los 
pensionados. Se ha entregado medio litro de leche a cada niño chl- 
leno. 

Se ha puesto el pie firme en el acelerador de la Reforma Agra- 
ria. Se han expropiado más de 1.300 latifundios, en diez meses, 
tanto o más de los que expropió la Democracia Cristiana durante 
todo el Gobierno de Frei. 

En este año ha habido un cambio muy importante en los rum- 
bos de nuestra política exterior. Sin ~edirle permiso a nadie, estable- 
cimos relaciones con Cuba, las establecimos con la RDA, con la 
República Popular China, y están acreditados en nuestro país en 
calidad de Misiones Comerciales, representantes de la República 
Democrática Popular de Corea y de la República Popular Demo- 
crática de Vietnam. 

REPERCUSION EN EL MUNDO 

Ha sido un año de grandes acontecimientos, de grandes y tras- 
cendentales cambios, que repercuten en el mundo, que permiten que 
los ojos de los pueblos de la América Latina, se vuelvan esperanza- 
dos hacia nuestro país. El éxito de la gira que realizó el compañero 
Allende, primero por Argentina, después por Ecuador, Colombia y 
Perú, demuestran el impacto , el profundo eco que en América 
Latina tienen los acontecimientos que se desarrollan en nuestro 
país. 

Hemos emprendido el camino de la revolución, la senda de la 
transformación revolucionaria de la sociedad, como lo preveíamos, 
porque nunca dijimos lo contrario, los hechos han demostrado que 
la revolución no es un paseo en coche. Que otra cosa era con gui- 
tarra. Que habría, que tendríamos dificultades. Toda transforma- 
ción revolucionaria de la sociedad, todo proceso revolucionario 
auténtico, toda revolución verdadera, aunque como en el caso nues- 
tro se haga sin guerra civil, sin insurrección armada, de manera 
pacífica, trae aparejada inevitablemente una serie de dificultades, 
que crea enemigos que no se resignan a abandonar sin lucha el esce- 
nario de la historia, y que en alguna medida también, son resultado 
de la inexperiencia de las nuevas clases que asumen la dirección del 
país. 



A VENCER DIFICULTADES 

La principal acaso de las dificultades, por lo menos en el orden 
interno, se refieren a estos problemas de abastecimiento que hemos 
tratado hoy. 

Pero nuestro deber, compañeras y compañeros del Partido de 
Santiago, es vencer las dificultades. Para los comunistas las áificul- 
tades existen, no para cxuzarnos de brazos frente a ellas, sino para 
encararlas y para superarlas. Y Esta, compaiiera, es la tarea de 
todos nosotros, de todos los trabajadores, de todo el pueblo. 
Muchas gracias. 


